

Abt Peter (Klughamer) von St. Peter in Salzburg an die Äbte Eckhard, Simon und Johann von Ebersberg, Ettal und Weibenstephan sowie die Brüder Bernhard, Prior, und Eberhard, Profess von Tegernsee. Er rät dringend davon ab, dem Wunsch der Äbtissin von Sonnenburg um eine Erklärung und Übersetzung der Reformcharta nachzugeben, da diese Bitte offenbar nur als Vorwand zur Verzögerung der Reform diene. Vor allem dürfe man solches nicht ohne das Einverständnis des NvK vornehmen. Zu dem von Otto Pienzenauer anberaumten Treffen aller Visitatoren im Kloster Ebersberg wäre er dennoch gekommen, jedoch sei er wegen dringender Angelegenheiten seines Klosters verhindert.

Fassung A (nicht ausgefertigt).

Entwurf: SALZBURG, Abtei St. Peter, Archiv, Hs. A 26 f. 5^v-6^r (am Rand: Ista littera non est missa).

Wie ihnen bekannt sei, werde von ihnen verlangt, ihre Reformbeschlüsse für das Kloster Sonnenburg zu erklären.¹⁾ Er fürchte jedoch, dass dies nur als Vorwand dienen solle, um von der Reform abzuweichen. Daher scheine es ihm geboten, keine solche Erklärung abzugeben, quia numquam declaracio illa haberet finem iuxta illud, quod mens voluntaria non capit, numquam congrue disponit. Außerdem habe man die Reformcharta mit dem Einverständnis aller Parteien verfasst und könne daher nicht auf den Wunsch einer Partei eine andere Erklärung abgeben. Man habe in der Charta zudem ausgiebig auf die Eignung der betroffenen Personen und die Besonderheiten des Ortes Rücksicht genommen. Es erscheine ihm ebenfalls nicht notwendig, die Charta wie gewünscht de latino in tetunicam sive wlgarem lingwam zu übersetzen, presertim cum ipsa domina abbatissa habeat interpretem, reverendissimum scilicet dominum et patrem, dominum cardinalem etc. tamquam suum ordinarium valentem et potentem opere et sermone nedum nostro ex consilio, sed propria virtute et auctoritate eandem dirigere in viam regularis discipline et salutis.

Fassung B.

Entwurf: SALZBURG, Abtei St. Peter, Archiv, Hs. A 26 f. 6^r-7^r (am Rand: Ista littera missa est).

Kopie (18. Jh., B. Viechtel): SALZBURG, Abtei St. Peter, Archiv, Hs. A 136 p. 170f.

Erm.: Seeauer, *Novissimum Chronicon* 383.

Zu seinem großen Schmerz habe er von den Schwierigkeiten der Umsetzung ihrer Reformbeschlüsse gehört. Es sei zu beklagen, dass ihre tage- und nächtelange Arbeit umsonst gewesen sein solle. Man habe sehr auf Einfachheit und Eindeutigkeit geachtet. Die Bitte um eine Erklärung zeuge von Undankbarkeit für ihre Mühen und sei keinesfalls zu erfüllen, et hoc, ut a quibusdam asseritur, eis pro formula diuturnioris subterfugii et, hew, si ita est, in detrimentum animi atque opitulacionem solempnis voti. Man dürfe eine solche Erklärung nicht verfassen, denn si enodaremus articulorum unum, ipsis ad libitum sic declarari vellent sibi et reliquum. Sed hoc semper expectare temporibus profuturis foret onerosum nimis et domino nostro graciousissimo domino cardinali haut dubie minus gratum, de cuius eiam consensu et petitione elaboravimus originale consilium. Eapropter arbitror nec sine eius consensu et petitione esse declarandum, quinymmo nec transferendum hui(u)sce nostri consilii decretum. Si vero eius rogatum post senciemus, suo tempore eiam responsa super eo dare deliberabimus. Attamen non obstantibus antelatis omnibus, ad preces et instanciam viri nobilis Ottonis Pyencenauer²⁾ personaliter, velud proposueram, venissem ad vos singulos in unum eiusdem precatibus, ut retulit, in Eberspergensis cenobio congregatos collacionando negocium lacius, nisi prepeditus fuissem causis nostri monasterii urgentibus. Poterit tamen non minus sagaciter dei opitulancie propter mei absenciam disponi et in formam meliorem redigi. Er werde dann das ohne sein Beisein Beschlossene akzeptieren.

¹⁾ Vgl. Nr. 4342 Z. 7f.

²⁾ Otto Pienzenauer, herzoglicher Rat. Er hatte im Mai 1455 die Sonnenburger Angelegenheit übernommen; s.o. Nr. 4342.